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Periodista y antropólogo

¿ Por qué el informe de 
la Comisión de la Ver-
dad y Reconciliación, 
que cumplió 10 años y 
supuso un esfuerzo im-

portante, terminó concitando 
el rechazo de parte importante 
de la opinión pública? Tras la 
captura de Abimael Guzmán el 
Perú se unió en la victoria sobre 
Sendero. Hoy, está dividido.

Martín Tanaka ensaya una 

interpretación en artículo pu-
blicado en la revista “Argu-
mentos”: el “aislamiento” del 
informe de la CVR se debe a que 
no logró articular un discurso 
coherente sobre las causas del 
“confl icto armado”, sino que 
deambuló entre varias explica-
ciones: una es la ideologización 
de Sendero Luminoso –aun-
que, a mi juicio, el informe de 
la CV no subraya lo sufi ciente 

La reconciliación 
derrotó a Sendero

que la violencia está en la esen-
cia misma de la teoría marxista 
de la lucha de clases y que, en 
ese sentido, Sendero fue una 
encarnación patológica de una 
ideología de la muerte–. Pero, 
observa Tanaka, el informe fi -
nalmente pone el peso de su 
explicación en otra causa: las 
brechas de desigualdad, dis-
criminación y desprecio de la 
sociedad peruana, que fueron 
aprovechadas por Sendero y 
que, además, estuvieron en la 
base de las horrendas matan-
zas que realizaron los propios 
militares. El informe enfatiza 
que tanta muerte fue posible 
porque las víctimas eran cam-
pesinos quechuas ignorados 
por la sociedad urbana. 

Creo que allí está parte de 
la razón del rechazo al infor-
me: que acusa en buena cuenta 
a la sociedad, sobre todo a los 
sectores medios y altos, de no 
haber querido ver lo que estaba 

pasando, de voltear la mirada a 
otro lado. Es el “testigo fallido” 
del que habla Max Hernández, 
explicado por el racismo que 
atraviesa nuestra sociedad.

Obviamente la sociedad 
aludida rechaza la acusación, 
se defi ende o la niega. Y el in-
forme no consigue la reconci-
liación que busca. Este error 
estratégico se originó en orien-
taciones ideológicas y la coyun-
tura –acababa de caer el fuji-
morato– que impidieron a los 
comisionados ver con claridad 
que lo que derrotó a Sendero 
fue una estrategia, aplicada a 
partir de los 90 aunque gestada 
desde el 89, basada en el cierre 
de la brecha de discriminación 
y desprecio, cuando el Esta-
do criollo dejó de despreciar y 
decidió aliarse con las comuni-
dades campesinas en lugar de 
desconfi ar de ellas y arrasarlas, 
dándoles protagonismo, ar-
mas y ayuda. Así, ellas mismas 

LO DICE EL INFORME I

La catástrofe 
que pudo evitarse
— Dice el informe de la CVR: 
“Este informe expone un 
doble escándalo: el del ase-
sinato, la desaparición y la 
tortura masivos, y el de la in-
dolencia, la ineptitud y la in-
diferencia de quienes pudie-
ron impedir esta catástrofe 
humana y no lo hicieron. (To-
mo I, p. 29).

LO DICE EL INFORME II

La enfermedad 
llamada desprecio
— Dice también: “Es imposi-
ble convivir con el desprecio, 
que es una enfermedad que 
acarrea daños muy tangi-
bles. Desde hoy, el nombre de 
miles de muertos y desapare-
cidos estará aquí, en estas pá-
ginas, para recordárnoslo”.

derrotaron a Sendero. En otras 
palabras, la reconciliación ya se 
produjo en la forma en que fue 
derrotado Sendero Luminoso. 
Fue el arma secreta que se usó 
para vencerlo. Esa fue la noticia 
histórica de este confl icto.  

Si el informe hubiese parti-
do de reconocer y enfatizar ese 
logro fundamental, no habría 
tenido resistencia. Hubiése-
mos podido seguir construyen-
do, a partir de allí, esa nueva 
relación, no de desprecio colo-
nial sino de aprecio y recono-
cimiento mutuo. Hasta hoy no 
reconocemos a los campesinos 
andinos el rol jugado en la sal-
vación del país y la democracia, 
pues cargamos el acento en las 
víctimas –a las que no atende-
mos tampoco– y no en los hé-
roes que derrotaron a Sendero.

Lea mañana en  Política a
- Federico Salazar - 

La visita ofi cial de la presidenta 
de Brasil, Dilma Rousseff, ser-
virá de ocasión para fi rmar tres 
convenios que beneficiarán a 
los peruanos y brasileños que 
viven en la frontera común. 

Uno de los acuerdos, a rubri-
carse el lunes entre los ministe-
rios de Trabajo de ambos países 
benefi ciará a los peruanos, pues 
ellos podrán viajar a Brasil a tra-

bajar solo con su DNI, explicó el 
embajador de Brasil en el Perú 
Carlos Texeira.

“Tiene que ver con la coope-
ración en materia de accidentes 
laborales especialmente ahora 
que el Perú es parte del acuerdo 
de residencias temporales del 
Mercosur, el que permite que la 
mano de obra peruana y brasi-
leña trabaje en el otro país solo 
con la presentación del DNI”, 
puntualizó Texeira.

Otro convenio servirá para 
que los celulares utilizados en la 
frontera para llamar al otro país 
tengan tarifa local y no interna-
cional. “El roaming, al pasar la 
frontera, tiene tasas muy altas 

para la gente que vive en la 
frontera. La idea es poner ta-
rifas de celulares en la fron-
tera justas [...] en coordina-
ción con las empresas, pero 
hay que tener un acuerdo pa-
raguas entre los gobiernos 
para que eso se pueda con-
cretar”, añadió Texeira. 

El tercer acuerdo, sobre 
medio ambiente se refi ere a 
la calidad del agua de los ríos 
comunes de los dos países. 

Texeira destacó que la vi-
sita de Rousseff “marca los 
diez años de la alianza es-
tratégica peruano-brasileña 
y tiene como objetivo fi nali-
zar el deseo político de am-
bos países de profundizar y 
ampliar las relaciones bila-
terales para las próximas dé-
cadas”. Señaló que se busca 
aumentar el volumen de co-
mercio entre los dos países.

Peruanos podrán trabajar en Brasil 
solo con la presentación de su DNI

La presidenta Dilma 
Rousseff  inicia su visita 
ofi cial al Perú el próximo 
lunes. Tiene previsto 
suscribir tres convenios.

El Gobierno dio a conocer ayer 
las relaciones de ascensos en las 
Fuerzas Armadas, que regirán 
desde el 1 de enero próximo. De 
acuerdo con las resoluciones 
supremas publicadas en “El Pe-
ruano”, Carlos Enrique Vergara 
Ciapciak; Leonardo José Longa 
López, quien se desempeñó co-
mo jefe del Estado Mayor de la 
Región Militar del Vraem; y Cé-
sar Francisco Díaz Peche, quien 
fue comandante general de la 
misma jurisdicción, serán as-
cendidos al grado de general de 
división en el Ejército.

En la Marina de Guerra, Víc-

Siete oficiales 
ascienden al 
grado más alto 
de las FF.AA.

tor Manuel Pomar Calderón y 
Gonzalo Nicolás Ríos Polastri, 
subjefe del Estado Mayor de esa 
institución, alcanzaron el gra-
do de vicealmirante; mientras 
que en la Fuerza Aérea del Perú 
(FAP), Juan Víctor Rodríguez 
Chirinos y Javier Enrique Ramí-
rez Guillén se convirtieron en 
los nuevos tenientes generales.

En otras esferas
El Gobierno decidió ascender 
a 18 ofi ciales al grado de gene-
ral de brigada en el Ejército, 11 
a contralmirante en la Marina y 
seis a mayor general en la FAP.

Con estos ascensos, suman 
ya 21 los generales de brigada 
pertenecientes a la promoción 
del presidente Ollanta Humala 
(Héroes de Pucará y Marcavalle 
de 1984), de los cuales Humala 
promovió a 20 en estos últimos 
tres años.

REUTERS

Dilma Rousseff , presidenta de 
Brasil.

El ministro de Defensa, Pedro 
Cateriano, admitió que la ope-
ración militar en Mazángaro, 
que costó la vida de un poblador 
e hirió a otros cuatro, fue un la-
mentable error. 

“No fue un simple error, fue 
un lamentable y doloroso error. 
Lo he manifestado públicamen-
te y además he presentado las 
disculpas del caso y he señala-
do que el gobierno va a reparar 
ese error a través del pago de in-
demnizaciones, que determina 
el Poder Judicial”, declaró el mi-
nistro luego de presentarse ante 
la Comisión de Defensa Nacio-
nal del Congreso.

El 16 de octubre, se realizó 
una operación militar debido a 
que, según información de in-
teligencia, un grupo de terro-
ristas planeaba colocar tram-

Cateriano dice que operación 
en Mazángaro fue un error

pas explosivas en las trochas 
que conducen a los puestos 
de vigilancia de la Base Con-
traterrorista de Mazángaro, 
Junín. En la operación, un 
helicóptero MI-35P disparó 
contra pobladores de Nueva 
Esperanza del Valle en Ma-
zángaro.

Según información pre-
sentada ante la Comisión de 
Defensa, el piloto de la nave 
falló. Fue un error táctico, no 
operacional.

No hubo dolo
Sin embargo, Cateriano no 
reconoce ningún tipo de res-
ponsabilidad penal en esta 
operación, pues –sostuvo– 
señalar responsabilidades 
de este tipo es función exclu-
siva del Poder Judicial. “En 
toda actividad bélica suelen 
ocurrir estos errores lamen-
tables. A nadie en su sano jui-
cio se le ocurre que ha habido 
dolo, intención de dañar a la 
población civil”, indicó.

Cateriano recordó que el 
Comando Conjunto de las 
Fuerzas Armadas elaboró 
una investigación interna 
sobre este hecho, cuyo resul-
tado es que la estrategia de la 
operación no fue evaluada 
correctamente. Por esta ra-
zón, precisó Cateriano, fue 
relevado de su cargo el jefe 
de la Región Militar Vraem, 
César Díaz Peche, cuyo as-
censo al grado de general de 
división –paradójicamente– 
se dio a conocer ayer (ver no-
ta aparte). Fuentes del sector 
Defensa explicaron que los 
ascensos se definieron dos 
semanas antes del hecho.

El ministro de Defensa niega que haya responsabilidad penal en intervención militar que 
dejó a un poblador muerto y 4 heridos. El general removido por este hecho fue ascendido.

SEPRES

LARGA VIDA. Humala aseguró que las iniciativas de su gobierno se 
quedarán y exhortó a la población a no permitir que retrocedan .

Humala advierte que 
quieren tumbarse los 
programas sociales

El presidente Ollanta Humala 
pidió a la población que defi en-
da los programas sociales im-
plantados por su gobierno. Fue 
en Huarochirí, donde inauguró 
la carretera Barbablanca-Ca-
llahuanca.

“Los programas sociales tie-
nen que ser defendidos por el 
pueblo y no permitir que haya 
intereses económicos del pa-
sado que quieren tumbarse los 
programas que hoy llegan a dia-
rio”, enfatizó el mandatario.

Humala precisó que Qali 
Warma entrega más de tres mi-
llones de raciones diarias para 
mejorar la nutrición de los esco-
lares, en el contexto de una polí-
tica que pretende reducir la des-
nutrición crónica infantil .

También aseguró que los 
programas sociales se queda-
rán. “Llegaron para tener larga 
vida, debemos consolidarlos, 

Nidia Vílchez, ex 
ministra de la Mujer, 
cuestionó la efi ciencia de 
los actuales programas 
gubernamentales.

#1. El ministro Pedro Cateriano 

también expuso ante la Comisión 

de Defensa del Congreso (pero en 

sesión reservada) sobre la compra 

de un satélite. 

#2. A su salida, no quiso decir a la 

prensa si el presidente Ollanta Hu-

mala habló de la compra del satéli-

te con su similar francés, François 

Hollande, en la controvertida visita 

que le hiciera el 9 de octubre.

#3. “Sobre la escala técnica no 

tengo que opinar, yo tengo que 

opinar sobre la compra del satélite. 

[...] La responsabilidad política de 

la adquisición del satélite la tengo 

yo”, indicó Cateriano.

#4. El titular de Defensa dijo que ya 

había acudido cuatro veces al Con-

greso para explicar la compra del 

satélite.

#5. “Quien responde por los actos 

es el ministro de Defensa. Todo [el 

proceso de adquisición del satélite] 

lo ha liderado el ministro de Defen-

sa, y lo seguirá haciendo”, enfatizó 

Cateriano.

#6. La empresa francesa Astrium 

es  la principal postora para la com-

pra del satélite por el cual el Perú 

pagará cerca de S/.573 millones, 

unos US$200 millones. 

#7. Al respecto, el congresista fu-

jimorista Carlos Tubino refi rió que 

la tecnología francesa en satélites 

era la mejor.

#8. No obstante, el también viceal-

mirante (r) opinó que Francia debe-

ría vender un satélite submétrico 

que no sea prototipo.

SOBRE EL SATÉLITE

LINO CHIPANA 

NO HUBO DOLO. En toda actividad bélica suelen ocurrir errores lamentables, dijo el ministro Cateriano.

 Según Paulina Giusti, aseso-

ra del Minsa, la desnutrición bajó en 

10% del 2007 al 2012, gracias al tra-

bajo de diferentes sectores. Así lo 

mencionó a RPP.

  Dijo, además, que las papillas 

dejaron de distribuirse a los meno-

res de 0 a 3 años porque solo un 11% 

las consumía y no eran preparadas 

en óptimas condiciones.

CIFRAS DEL MINISTERIO DE SALUD

ampliarlos, expandirlos, para 
que lleguen a todos”, sostuvo.

Ex ministra critica a Heredia
La ex ministra de la Mujer Nidia 
Vílchez mencionó que Nadine 
Heredia “tiene un sesgo” al con-
siderar que los programas so-
ciales de este gobierno son efi -
cientes. Mencionó que durante 
su gestión los programas se re-
dujeron de 82 a 26 para optimi-
zar su funcionamiento.
        Vílchez pidió que la coordina-
ción de los programas sociales 
vuelva a estar a cargo de la Presi-
dencia del Consejo de Ministros 
(PCM), como sucedió durante 
su labor como ministra.


